

劇あそびの研究について

菊田要

通の観点に立つこともできるだらうと考えたわけです。

その次に考えたのは楽しみながら進めたいきたいということです。どうも研究とか勉強とかいうとむこう鉢巻でしかめつ面してやることのようと思ふこんでいる。だからみんなイヤがつてしまふ。そうでなくニコニコと明かるい顔して喜びながらやっていきたい。それにはこの研究が幼児教育の

やつて欲しいとの話がありまして、どうせやるならということでお引き受けし今日に至つたわけであります。

そこでまず第一に考えたのはみんなで話しあはりました。わたしはわたくしなりの見解を述べ基本的な問題についてはそういう話をあつたつもりです。そんなことから四月の新学期になつたら試みてみようということになっているところへ、都教育委員会の指導部から研究協力校を引きうけて

根本になる重大な要素をもつてることを知つてもらうことである。そうすればはりし会いながら進めていこうということです。できるだけみんなが目標をあやまらずに、納得しながら研究を運んでいきたい

ことになろうと考えました。教師として当然のことだと、淡々とした心構えで進めたいと思つたわけです。

そんなわけでこの二つの点を大切にしながら約十カ月続けてきました。どんなことまれていくだろ、またどんな小さな事例でも大切にし、検討しあうことによつて共

もりです。

劇あそびの研究をしようということになつたのは昨年の一月頃でした。それまでにもたびたび幼稚園の職員会などで、教育的な演劇とはなにかについて話しあう機会はしばしばありました。わたしはわたくしなりの見解を述べ基本的な問題についてはそういう話をあつたつもりです。そんなことから四月の新学期になつたら試みてみようということになっているところへ、都教育委員会の指導部から研究協力校を引きうけて

いま、みんなで話しあってどんな成果があつたろうかと考えてみると、演劇のもとになる身体的行動、コトバとからだによる表現に基づいて、あやまりのない方向に進めてきたという自信をもてたということ、こどもを開放しこどもの現実を捉えていくことから、实体をつかまえてきたと思うことがキチンキチンと積み重ねられてきたと思うことなどあります。まあ、だれひとり健康を害なわずにいそいそと励んでいることもあわせだと思っています。

さて、ここで研究の内容の一端を述べましょう。各組の担任が記録した中からいくつか採録してみます。

始めにコトバについて調べてみました。教師と子どもの話しあいで「おうちのこと」についてです。テープに録音したの

で、そのマイクが気になつてだいぶ抵抗を感じたようです。誰と誰とがいて、お仕事はというような内容でしたがうまくきませんでした。ただこのことを通して二年保育の年長児と年少児との、コトバの構成上の差がわかりました。つまり年少児は単語をおとうさんとかおかあさんとかいうのに対して、年長児はおとうさんそれからおかさんというような表現をします。それをテーブに録音してききなおすことがいかに大切かということがわかりました。なまの話は生活の必要からいっているので、コトバとして客観化したとらえ方ができました。録音でなんべんもきいているといろいろな点がハッキリわかってくるもので研究に大いに役立つことを知ったのです。

話しあいはしばらくつけられ、おまつり、かんのんさま、えんそくなどがあります。方法としてもオモチャの電話器をつか

で、そのマイクが気になつてだいぶ抵抗を感じたようです。誰と誰とがいて、お仕事はというような内容でした。これは教師がやって見せたり、こどもがやつたりして表現しました。野球のバット、釣り竿、刀、鉄砲、など二十通りぐらいは引き出せたようです。つづいて抽象的なものとして針金で円と正方形をつくり、これも同じような連想あそびの素材にしました。円についてはハンドル、ダイヤル、肝油、眼玉焼、ふうせん、はなのあなたなど六十三も出ました。

それから動物しらべをしてみました。どのくらい知っているか、どんな性格をとらえているなどを知りたいと思ったのです。好きな動物として四十あまり、きらいな動物として三十あまりがあげられました。男児と女児ではいくらか違いがあります。

つぎに一本の棒を持つて連想あそびをしました。これは教師がやって見せたり、こどもがやつたりして表現しました。野球のバット、釣り竿、刀、鉄砲、など二十通りぐらいは引き出せたようです。つづいて抽象的なものとして針金で円と正方形をつくり、これも同じような連想あそびの素材にしました。円についてはハンドル、ダイヤル、肝油、眼玉焼、ふうせん、はなのあなたなど六十三も出ました。

それから動物しらべをしてみました。どのくらい知っているか、どんな性格をとらえているなどを知りたいと思ったのです。好きな動物として四十あまり、きらいな動物として三十あまりがあげられました。男児と女児ではいくらか違いがあります。

すが、好き方を順にあげますと、うさぎ、ぞう、きりん、りす、ベンギンなどがあり、きら的な方ではライオン、ヘビ、とら、ひょう、かばなどがありました。これをもとに動物の出てくるエチュードを考えることにしました。こどもは動物についてあそぶ方が好きです。これはなまの生活は抵抗がないかしらと思ってます。つまりこどもなりに想像の世界へ自由にはいれるということのように思われるのです。

そこで動物のかぶりものをつくりました。これは運動帽に、ウールのはしごれを用いました。ウールのはしごれは問屋から見本の不用になつたのをたくさんもらつたので、適當なものを自由にえらぶことができました。

それを始めてかぶった時の年少組の喜びを記録から伝えましょう。

「きょうはとてもいいものを持って来ますから待つていらっしゃいね。」とこどもに話来る。廊下でニワトリのかぶりものをつけ、コケコッコーとなきながら保育室にはいる。「ウワツー、にわとりだ」と歓声をあげてよろこんだ。「では先生」は動物園の園長さんです。」と室の入口を動物の幼稚園の入口にした。それからこどもの好きなかぶりものをつけさせる。「ハイ来て下さい。お早うございます。」「ビイビイ。」「だれと来ましたか。」「ビイビイ。」「なにしてあそぶ。」「ピイピイ。」この子はヒヨコになりきつて、なにをきいてもビイビイと答える。「ふんどうは犬さん。犬さんこんにちは。」「ワンワン。」「犬さんかぜひいて休んでいましたね。」「ワンワン。」この子はふだん元気だが、かぜで休んでいてきょう久しぶりに出て来たのでよい表現ができない。

今まで、指されるといやいやながらしていったことが、かぶりものをつけてやつたら進んできて、この帽子はよいといい出した。だれもが動物になりきつた。猿はかぶりものをつけチョッキ(チョッキの後尾を縫いつけたもの)もつけてみたら、先生ぼくいすにすわれないよ。」と泣き出しました。年少児はかぶりものだけでチョッキはいらないと思った。

一端を述べましたが、こんな素朴なやり方で始めて、いまエチュードをいろいろな形でやっているわけです。

そこで、こうした方法で進められる劇あそび全体を通しての考え方は、心とからだと一体であることに立脚しています。内的なところの動きが必ずからだにあらわれるもので、コトバも行動も内的なものの要求で必然性をもつて表現されるものだとい

うことです。そのところの動きを自由に現

として尊んでいこうとするものです。

わせる場を作つてやることが保育室の大切

わたしのところの校医のK氏がこういう

な仕事で、まずいろいろな抵抗をとつてや

例を挙げてくれました。患者で来る三才ぐ

り、安定した場に設定してやることから始

らいの子どもに、もし母親が、注射しない

まるわけです。かたまつているところとか

約束で連れて来たというなら、注射をしな

らだをいろいろな方法でもみほぐしてやる

いでのみ薬をわたし「きょうは注射しない

こと、面とむかって話しあうことよりオモ

お約束だから注射しません。おくすりをあ

チヤの電話器を使うとか、手袋の指人形を

使つて話させるとか、かぶりものをつける

とかの方法をとつてやります。そうしたこ

れをのんでもしまだ苦しいよう

だつたらもう一度いらっしゃい。こんどは

だつたらもう一度いらっしゃい。こんどは

のこころをつかまえていくというやりかた

お注射しますよ。注射をすればきっとなおる

を考えているのです。

そしてこのもの実体を知り、その上にた

つて保育していくとするわけで、教師と

して極めて謙虚な心構えに立つものだと思

います。いわば幼児教育のレアリズム

とも考えられます。そして基をなすものは

じくするもので、幼児を尊重し認めていく

人間尊重の精神であり、幼児をひとりの人

ことから出発するわけです。ともすれば幼

児教育には古くから伝承された定型的なも

のがあつたようです。幼稚園へ入ることが

そもそも特殊な家庭であり、要求されるの

もお行儀よい子、おとなしいすなおな子だ

けだつたようです。ていねいに畳に手をつ

いて、「あいさつする子であり、なんでも物

に「お」の字をつけたコトバを持つ子であ

つたようです。まだ過去の残滓がのこされ

ており、お坊ちやまお嬢ちやまあつかいを

したり、おの字もやたらに使われていると

ころがあるような話をきいています。

いま、庶民の教育となつた幼稚園教育――

義務教育化の叫びさえある今日――が特

殊な温床教育風なものであつてはならない

と思います。そういう意味からも、この方

法が新らしい出発になつていくであろうこ

とを信じてゐるわけです。